

LA CRÓNICA

PERIODICO LIBERAL

GUADALAJARA 1.º noviembre 1917

Se publica los jueves

Epoca II - Año XXXII

Núm 2.139

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Jáudenes, número 18 - Guadalajara

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

Suscripción: Trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas

Anuncios según tarifa. Según la ley del timbre de 14 de septiembre de 1909, los anuncios costarán 4/10 pesetas

Franqueo concertado -

Director: José Serrano Batanero

NUMERO SUELTO:

10 céntimos



EL SEÑOR

DON GERARDO LÓPEZ RUBIO

ABOGADO

Ha fallecido en Molina de Aragón el día 26 de octubre de 1917

A LOS 58 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su deconsola la hermana, doña Victoria; hermano político, don Modesto Villanueva; sobrinos, don Agustín y don Félix Salmerón, y doña Victoria y don Gerardo Villanueva; tíos, primos y demás familia:

Ruegan a sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

IDEALES Y REALIDADES

Como un reflejo del camino inmenso, de la marcha accidentada y plena de sorpresas que ha seguido España en estos últimos meses, inspirada por un espíritu de renovación que en sí lleva todos los acentos y todas las ansias nacionales de mejoramiento, ha sido el camino que nosotros nos hemos trazado y al que han respondido estas páginas recogiendo las participaciones de la vida nacional que clama por la eliminación en la vieja política española de los arcaicos moldes del automatismo morboso que convierte los sistemas representativos en una ficción ridicula, cuando no en una burla sangrienta de los derechos ciudadanos, que son en el Cólago fundamental de nuestro país letra muerta, que hacen de la Constitución la discreta hoja de parra con la que se cubren todas las concupiscencias políticas.

Pero ciego y sordo será quien no vea y escuche cuanto en España sucede, cuanto la sociedad reclama, cuanto las fuerzas vivas del país demandan imperiosamente, cuanto la lógica impone y por ella piden los elementos democráticos españoles.

N. Hemos podido nosotros sustraernos a estas corrientes de renovación que palpitan en la vida española y si por un momento creímos que estaba merma la integridad de nuestra independencia de periódicas liberales, enmendados de un factor ideal democrático que nadie podrá desviar, bien pronto removimos los obstáculos que se oponían a su libre expansión y a nuestra libertad volvimos y en ella estamos, sintiéndonos un poco rebeldes, no están lejos cada día más el gesto autoritario de algunos caciquillos ayunos de ideal y faltos de la generosidad moral que precisa a todos los hombres que aspiran a dirigir el alma colectiva. Esta rebeldía de que alertamos, con el legítimo orgullo de los hombres libres, es fecunda en momentos de intensa amargura, que alivia y compensa el sabernos cumplir los deberes de una inclinable conducta de ciudadanía.

Estas elecciones

España, cansada de tanta ficción, quiere que sean estas elecciones municipales un modelo de sinceridad y también el primer jalón en la obra de su resurgimiento. Guadalajara no puede sustraerse a estas corrientes renovado-

ras que, como un alud, se precipitan sobre la gusonera escoria, y Guadalajara llama a sus hombres, implaza a sus hijos para que por esta labor, pero de una manera digna y benévola, in que les guste otro propósito que el bien del pueblo.

N. No, absolutamente no, nos gana en amor a la ciudad y poco, muy poco, podrán hablar con la independencia con que hoy lo hacemos nosotros—independencia sólo contenida en los límites de una discreta disciplina política—y por eso, con toda la autoridad que aquellas circunstancias nos prestan, podemos emitir nuestra opinión, seguros de que, aunque modesta, será tenida por muy desapasionada.

Y queremos decir que los electores de Guadalajara no deben olvidar las realidades, los hechos, que tienen toda la fuerza de convicción de su propia existencia y, sin de arse seducir por habladurías, han de pensar que el Ayuntamiento que se constituye en 1.º de Enero del próximo año, tiene una misión esencialísima que cumplir, que es la de desarrollar el programa que impone el establecimiento de un gran centro fabril: La Hispano.

Aquella realidad y este problema giran alrededor de estos dos ejes: protección moral y ayuda económica.

Los dos ejes

¿Quién puede prestar a Guadalajara esa protección moral? Si pensamos en la que todo programa serf. utopia, quedaría en conversación de Puerta de Tierra?

Hoy por hoy, sólo el Conde de Romanones puede prestar a Guadalajara esa protección moral que le es indispensable y de la que solo con una reprochable mala fe puede dudar quien no sea amante de esta capital. Esta es una realidad tangible que se impone con la fuerza de la evidencia.

La ayuda económica es un postulado de esa protección moral y es indudable que cuanto más decidida y entusiasta sea aquella, mayores garantías ofrece el aval de esa protección.

¿Está esto claro? Pues compulse el pueblo alzarreño las condiciones de los candidatos para las próximas elecciones municipales y si los encuentra capaces de mover estos dos ejes, otórgueles su voto.